

# TRABAJO

N.º 282

Órgano de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras

APARECE SEMANALMENTE

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**

Número suelto, 5 cts. Fuera: trimestre 1'00 ptas.  
Un mes 25 id. Extranjero: id., 1'50 id.  
Número atrasado, 10 céntimos

Elche 3 Enero 1915

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Plaza 1.º de Mayo, núm. 9

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

## El Congreso del Partido

### No vemos su urgencia

Un fraternal e importante periódico socialista—«La Justicia Social», de Reus—ha abogado por la celebración del X Congreso del Partido y requerido nuestra opinión, entre otras.

Disentimos de las apreciaciones del colega.

Un Congreso celebrado ahora, en presencia de la crisis de trabajo porque atraviesa España, crisis cuyos efectos se dejan sentir grandemente en la organización, no podría tener lugar sino con la asistencia de un número escaso de delegados directos. Muchísimas Agrupaciones, entre ellas algunas de importancia, no podrían enviar delegación. Así lo ha indicado, por lo que afecta a la de su pueblo, «El Obrero», del Ferrol, donde hay periódico y representación en el Municipio. Y si esto ocurre a las organizaciones grandes, ¿qué no sucederá a las chicas!

No consideramos tampoco urgente la reunión del Partido en Congreso. Que sepamos, se han invocado, alegando la urgencia, cuatro motivos principales: Primero, situación de «El Socialista»; 2.º, reorganización del Partido; 3.º, nuestra situación dentro de la Conjunción, y 4.º, actitud del Partido con relación a la guerra.

Respecto del primer motivo, situación de «El Socialista», diremos que si de la celebración del Congreso hubieran de salir los medios para que nuestro órgano central tuviera vida próspera, desde ahora suscribiríamos la petición de que el Partido se reuniera; pero no es ese el caso. El Congreso, cuando se celebre, excitará el celo de todos y acordará los medios de allegar recursos, por suscripciones, funciones teatrales, buscando lectores, donativos, etc., etcétera, todo lo que hoy viene haciendo el Comité Nacional, nuestro diario y semanarios, y por lo cual todos debemos trabajar denodadamente.

El 2.º punto, la reorganización del Partido apuntada por

«El Obrero», declaramos que si no es un término vago, no sabemos lo que es. Reorganizar, volver a organizar, es dar organización a una cosa que carece de ella. El Partido tiene una organización, la que ha considerado más útil, y el que ella pueda tener impugnadores—siempre, o casi siempre, existe minoría—no nos debe llevar a hablar de la reorganización del Partido, como decimos que se ha reorganizado una Agrupación que en tal o cual parte había, pero que dejó de existir.

Tercer punto: nuestra situación dentro de la Conjunción. La Conjunción existe. Lo acordó el último Congreso. El próximo primero podrá tratarlo y modificarlo. Si así lo hace, nosotros, partidarios de la Conjunción, lo acataremos cumpliendo nuestro deber; pero interín esa modificación no venga, a la resolución del IX Congreso nos atenemos. Hay hoy, como había en el día siguiente de tomarse el acuerdo favorable a la Conjunción, compañeros que la impugnaban. Nada tiene ello de extraño. En una colectividad democrática, cada uno piensa como estima más acertado y todos acatan los acuerdos de la mayoría.

Y 4.º punto: actitud del Partido con relación a la guerra. A su tiempo dará cuenta el Diputado a Cortes, «El Socialista», el Comité Nacional y quienes deban darla, de su gestión. A nuestro entender, esa actitud no es ni puede ser otra que la que hemos observado. Si nuestro Partido tuviera fuerza para impedir la guerra, la impediría. No pudiendo hacerlo, siendo el actual conflicto un hecho fatal, ineludible en la Sociedad presente, que no está en nuestras manos evitar, nuestras inclinaciones deben estar del lado de aquella de las partes contendientes cuyo triunfo favorezca más a la causa de la libertad. Por esto, y porque no han querido la guerra Francia, Inglaterra ni Bélgica, y la ha preparado y provocado el militarismo prusiano, nosotros miramos con simpatía a los aliados y con animadversión a la Alemania oficial.

Los que vieran impasibles cómo una nación grande, fuerte y

poderosa invadía y devastaba territorios de países más débiles, sin intervenir en la contienda a título de una paz que tiene tanto de deseable como de plañtónica, harían inconscientemente el juego de la Germania imperialista. Los reaccionarios, con muy buen sentido de sus intereses, han colocado sus puntos de vista del lado de los germanos. Nosotros debemos estar a la altura de nuestra misión favoreciendo la causa más progresiva.

Es verdad que esta guerra, que ha dividido la opinión de hombres de todas las ideas, ha perturbado muchas cosas: una de ellas el buen juicio de estimables compañeros que, si bien están equivocados, los disculpa el buen deseo que los inspira.

### OBREROS:

LEED Y PROPAGAD

## «El Socialista»

### Cuadro Vulgar

En un portal (es la entrada del templo de los dichosos)

la figura demacrada de tres niños andrajosos se destaca recortada.

La neblina, silenciosa, sus andrajos empapando está impávida y odiosa pues sabe que está matando tres existencias de rosa.

Duermen; la ráfaga fría a los tres el rostro azota hecha una con la armonía que de los salones brota.... ¡Son las voces de la orgía!

Se están licores vertiendo como en chorros de topacio, todo es alegría, estruendo.... y en el portal del Palacio tres infelices muriendo!

A. Sux

El Socialismo no puede ser un hecho, sino una consecuencia del elevarse de la mentalidad de la clase trabajadora.

J. SANGUINETTI.

## Los Costureros

Quando leo en TRABAJO la sección de «Tribuna Obrera» y la necesidad que tiene la junta directiva de la sociedad de vuestro oficio de celebrar series de conferencias para excitáros el espíritu de asociación, quedo atónito pensando que sois inmerecedores de poseer una unificación de precios en la mano de obra, que tantos trabajos costó arrancarla a los patronos.

No se concibe que la juventud costurera de un pueblo como Elche, que lleva veinte años de organización, pueda entregarse en brazos del vicio y deje abandonados sus intereses al capricho egoísta de la clase patronal.

Si vuestra inercia llegara hasta el extremo de facilitar a los patronos la desaparición por completo de esa joya tan preciosa denominada PLANTILLA, cabría en vosotros una responsabilidad tan grande que expiaríais la culpa cometida sufriendo el escarnio y latigazo del patrono con la maldición de las pobres víctimas que os han de sustituir en el estado de explotación.

Al recordar las fatigas que sufría el costurero cuando se le obligaba construir ciertas clases de suelas sin peso determinado, con unos materiales pésimos, incluso revés de pita y yute de una gerdura especial sin saber lo que iba a ganar por la construcción de una tarea siempre mayor de tres kilos y medio el peso que esta solía llevar, percibiendo por esta calamidad la grande suma de TRES REALES, con obligación de pagar por el arrastre de embalaje cinco céntimos de peseta por cada dos docenas que cobraba semanal; cuando a mi mente se presenta esta esclavitud barrida por la virilidad de los primitivos costureros luchadores y veo que la juventud necesita los actos de propaganda para mantener el espíritu de rebeldía contra la clase patronal, no puedo por menos que rebelarme en contra de vuestra cobardía, e instigaros a que no abandonéis las conquistas conseguidas por la fuerza colectiva de la sociedad.

Los costureros de Elche figuran por los grandes movimientos huelguísticos en la Historia Nacional obrera y sería un contraste que las páginas brillantes que de ellos constan en el archivo de la Unión General de Trabajadores sufrieran un borrón.

Debéis a todo trance agruparos bajo la roja bandera de la Sociedad de Constructores de Suelas, todos aquellos que no estéis inscritos en ella, desechando por completo cualquier quimiquis pueriles que no conducen a ninguna parte.

Los ofrecimientos y halagos que hacen los patronos a los obreros, todos tienen un interés intencionado; que pasa desapercibido muchas veces por la incapacidad de los trabajadores o por los beneficios limitados que de momento estos puedan llevar.

Siempre que obtiene un beneficio algún obrero concedido voluntariamente por el amo, es a cambio de utilizarle de instrumento para cometer una doble explotación con los mismos compañeros de trabajo.

Costureros, fortaleced la organización y emplead todas las energías para mantener las grandes mejoras conquistadas, única manera de haceros acreedores a disfrutar los beneficios que tantos sacrificios costaron a vuestros antepasados.

El Costurero de antaño

## ¡Bajo la guerra!

### AL PUEBLO

Ciudadanos: Al cumplir el cuarto aniversario la Agrupación Socialista de Elche, atenta siempre a la cultura y engrandecimiento de los pueblos, ha acordado en su honor celebrar una velada artística literaria y coral a las ocho de la noche del día en el Teatro Llorente bajo el siguiente orden:

- 1.ª El simpático monelguista Sr. Maciá recitará uno de sus mejores monólogos.
- 2.ª El Orfeón Coro Progreso estrenará una obra escrita expresamente para esta velada, letra de nuestro trabajador Bretons y música del popular compositor don Morante que lleva por título «La Paz» y otra dedicada al inmortal polígrafo Sr. Ocaso.
- 3.ª Distribución de premios y lectura de los trabajos premiados en el Certamen que ha sido organizado para esta velada.

# TRABAJO

Los libros destinados para premios son Elementos de Física, Filosofía del Anarquismo, De mi campo, Lo humano, La religión al alcance de todos, Estudios socialistas, Mecanismo del Universo, Cuestiones obreras, La vida, el amor y la muerte.

El jurado calificador de los trabajos del Certamen está compuesto de los señores don Juan Micó Serrano, D. Antonio Agulló Soler y D. Manuel Serrano Orts.

Para que el complemento sea más estético y revista más grandeza, ha sido invitado para que tome parte en la valeda el Sr. Verdes Montenegro, que llegará el martes a las seis de la tarde en el último tren de Alicante.

La Comisión

## OBREROS:

LEED Y PROPAGAD

### "El Socialista,"

Federación Nacional de obreros alpargateros y oficios anejos de España

#### COMITÉ CENTRAL

Sesión del 25 de Diciembre 1914.

Asisten Serrano, Barceló, García, Torres, García Ferrero, Escalpez y Alarcón.

Se aprueban las actas correspondientes a las dos últimas sesiones.

El presidente dió cuenta de la gestión realizada de acuerdo con el secretario respecto de la correspondencia postal y telegráfica remitida a la sección de Haro y los trabajos realizados en la de Crevillente.

Abonan la cuota correspondiente al 4.º trimestre las secciones de alpargateros y feminista de Crevillente.

Comunican su conformidad con que la sección de Cervera del Río Alhama quede autónoma en cuanto a su ingreso en la Unión general hasta el tercer Congreso, las secciones siguientes:

Elche, alpargateros y feminista, Crevillente, alpargateros y feminista, Haro, alpargateros.

Castellón, alpargateros y los Hiladores que votan en contra.

Se despacharon comunicaciones de Haro y Crevillente interesando del Comité se organicen actos de propaganda.

Las Federaciones de Albañiles, Panaderos y Mineros, comunican haber recibido los estatutos de esta Federación y ofrecen relacionarse con nos-

## TRABAJADORES:

### NO COMPREIS PAPEL DE FUMAR DE D. JOSÉ LAPORTA LO FABRICAN ESQUIROLS

## ¡¡¡Trabajadores!!! Fumad papel 1.º de Mayo único medio para que los huelguistas de Bañeras no fracasen.

otros. Remiten sus estatutos y boletines. A todos se acuerda contestar.

El Sindicato Minero de Riotinto se dirige en circular a la Federación dándole cuenta de la precaria situación porque atraviesan los obreros en aquella zona minera.

La sección de Bañeras reclama un recibo que obra en su poder. La de Lorca da cuenta de encontrarse aquella localidad en horrorosa crisis de trabajo, por lo que les es imposible efectuar el pago de lo que adeudan. La de Novelda comunica haber expulsado de su seno a Ginés Quiles y José Mogica por negarse a entregar las cantidades que obran en su poder siendo de la sociedad. Pide al Comité juzgue la conducta de los expulsados.

La de Hiladores de Castellón también se muestra conforme con las explicaciones dadas por el Comité respecto de los gastos del delegado al Congreso de la Unión General y ofrece efectuar el pago de las cantidades que adeuda.

Se aprobó la correspondencia remitida por el secretario.

Por cada diez probabilidades que tiene el rico de morir de tuberculosis, tiene veinte el pobre.

## El reparto vecinal

### Escandalosas Injusticias

#### Protestas generales

El Reparto general sobre utilidades, más particularmente conocido por reparto de consumos, tan suspirado y defendido por Sansano en el Ayuntamiento, en la Comisión de Hacienda y en *La Libertad*, está dando ya los frutos caciquiles que nosotros teníamos previstos y apuntados en estas columnas.

Sansano ha creído que por medio de un reparto injusto recuperaría la gente que huyó de su esfera política. D. Alberto... D. Alberto gobierna ahora como gobernó siempre, y nada puede extrañarnos del que, según Sansano, venía a desterrar el caciquismo.

Sabíamos lo que se tramaba, pero no hemos querido hablar antes de ahora porque todavía no eran públicos los hechos de que vamos a ocuparnos.

Se ha hecho un reparto vecinal como los que se hacían hace un cuarto de siglo: asignando a unos menos cuota de la que deben pagar y a otros más de lo que es justo.

Para nada se ha tenido en cuenta la riqueza y posición social de cada vecino: como único regulador de las cuotas ha funcionado el afecto o desafecto a cada cual y el odio político. Los amigos y parientes de la situación pagan de menos, todo lo que tienen señalado de más los adversarios. Esta es la justicia, la tan cacareada justicia que venían a hacer los Sres. Ganga y Sansano.

Hemos oído protestas en todas las clases sociales: obrera, media y rica. Se dan casos como estos: D. Antonio Antón Marco (Puerta Morera, 4) propietario, cuota: 4'75 pesetas. Francisco Serrano Rodríguez, jornalero e insolvente, que habita en una casa del Sr. Antón, cuota: 9'45 pesetas. Obreros, insolventes también, sujetos a un jornal mísero y eventual, cuotas mayores de 15 pesetas, sin otro motivo que porque escriben en este TRABAJO que tanto molesta a la situación, y para así buscar satisfacción a pobres venganzas a que tan propicios recurren los espíritus pobres. Dos propietarios, uno grande y otro pequeño: el pobre más cuota que el rico; el rico paga menos que el pobre. Y así todo.

La protesta se ha generalizado llegando hasta el propio Ayuntamiento, donde el Concejal D. José Sempere Miralles de Imperial, tratando el asunto con la competencia propia de su cualidad de letrado, dijo en la sesión de la pasada semana que la forma en que el reparto se hacía era «injusta, absurda e ilegal».

¿Presentar reclamaciones? ¡Y para qué! Una peseta de papel sellado; dos pesetas de la solicitud; algún sello, póliza o demonte; idas, venidas, recibir algún par de coques... Este reparto lo preside la misma equidad que reina en el resto de la administración municipal imperante.

En tal situación, nosotros, en nombre propio y el de los vecinos perjudicados que quieren adherirse a una campaña de moralidad y de justicia, levantamos bandera contra el atropello que se inflige a todo

un pueblo y como primer acto nos proponemos recoger las firmas de todos aquellos a quienes se haya asignado una cuota desproporcionada a su categoría.

Al efecto, y a contar desde hoy, todas las noches de 8 a 10 y todos los domingos y días festivos, de 9 a 12 de la mañana, estarán en el Círculo Obrero los compañeros Juan Barceló González o José García Ferrero (repostero) con los pliegos convenientes a disposición de los que deseen firmar. Por los que no sepan hacerlo, le verificará otra persona a su ruego; y si algún vecino no puede o no quiere ir al Círculo Obrero, se pasará a su domicilio para recogerle la firma. Bastará para ello con avisar a cualquiera de los dos citados compañeros.

Los que creyeron que arrojando a los socialistas del Municipio podrían hacer repartos caciquiles y arriendos leoninos como el del Mercado, Cabezaje, etc., sin nuestra fiscalización, se han equivocado.

¡Fuera el caciquismo!  
¡Viva la honradez administrativa!

Mientras haya hombres sin independencia económica, la libertad será una ficción.

## Tribuna Obrera

### Jugando la conducta del señor Maciá

El 26 del pasado diciembre celebró asamblea extraordinaria la sociedad de costureros, para aclarar el incidente o paro ocasionado con motivo de una justa reclamación, en la fábrica de D. Pascual Maciá Juan; patrono de quien se ocupa constantemente este semanario, y que probablemente lo seguirá haciendo, puesto que aquel parece tiene el propósito de combatir primero, para después y ya un tanto debilitada la organización obrera por consecuencia de la lucha, lanzarse contra la de costureros con la intención de destrozarla. Tarea ardua y penosísima que se impuso el Sr. Maciá, al descubrir aquello del *contrato privado* en el que se consiguan las tareas a más bajo precio del estipulado entre las sociedades patronal y obrera.

Y como buen patrono trata únicamente de destrozar las organizaciones obreras para mejor poder explotar a los trabajadores.

Pero como el señor Maciá tiene poco de experto, a menos que consideremos como tales a los que les gusta de quedarse con algunos céntimos del obrero, y menos aún de calculista, no entró en su mollera el que contra todas sus trapacerías se levantarían los obreros como uno solo a defender el pedazo de pan que honradamente desean ganar.

Tampoco pensé en que si hoy eran solo los costureros quienes reclamaban el cumplimiento de un contrato de trabajo, mañana podrían serlo los hiladores a quienes infortunadamente explota, luego las carquilleras de las que abusa descaradamente, y más tarde todos, porque todos los que trabajan a sus órdenes maldicen de su suerte y tratan de buscar ocupaciones en otras fábricas donde se trata mejor al obrero.

En la asamblea de referencia, se dieron explicaciones amplias por la presidencia y varios de los obreros empleados en dicha fabricación, sacando todos los demás compañeros que concurren, que eran un número extraordinario, la convicción de que contra la casa del Sr. Maciá Juan conviene tomar medidas energéticas puesto que anualmente y siempre que llega la crisis de trabajo, acentuada en el año actual con motivo de la cenflagración europea, promueve altercados en su fábrica que luego viene a pagar la sociedad de costureros. Y como los costureros ahorran el dinero para otras cosas más útiles que las provocadas anualmente por el Sr. Maciá, justo será que contra éste se tomen medidas concretas hasta que se consiga ponerlo en cintura.

Esta labor no la conseguirán los obreros en tanto no se cuiden de sus verdaderos intereses. Si propagan entre los suyos la conveniencia de la unión y la necesidad de combatir al enemigo común el patrono, conseguirán que estos se ajusten al contrato de trabajo. Si por el contrario desentendan la defensa de sus intereses y no vienen a la sociedad, la conducta que hasta hoy ha seguido el Sr. Maciá será imitada por otros patronos.

El mal proceder de D. Pascual Maciá, en los años 1913-1914, cuesta a la sociedad 740 pesetas con 70 céntimos, 254'25 el pasado año y 486'45 el actual.

Juzguen sobre estos hechos los compañeros alpargateros y se convencerán de la necesidad de emprender una cruzada contra un patrono que tanto daño produce a nuestra organización.

J. G.

### Clínica Médico-Quirúrgica

D. Julio M.ª López

Canalejas (Corredera), núm.

Consulta de Medicina y Cirugía general.

Horas: De 10 a 12 de la mañana.

Gratis para los pobres los miércoles.

Visita a domicilio.

Se admiten iguales

# TRABAJO

## Almanaque

### ocialista para 1915

Contiene ingeniosas caricaturas, poesías, historietas, la acción de las organizaciones socialistas de España y del extranjero y otros muchos trabajos curiosos e interesantes. Precio: 15 céntimos. Se vende en poder del copropietario de periódicos Pedro Clement.

## Resurrección Sansanista

VII.

...necesitaria no ser ilícitante, dejar de recordar aquellas fechorías sin cuento, aquellas dichosas que, según Sansano, nos se- tendrían cuando él fuera con- y D. Alberto el prestigioso, que a desterrar el caciquismo, viera en situación. Aquello de y de los gatos atados con lon- na, era poco para lo que íbamos ar.

...bien; veamos algunas de las que ha hecho, y no todas que hoy nos falta espacio y por-... Día quiere» (expresión de... desde que dejó de ser fe-... ta, anticatólico, republicano, etc.) se las diremos en números... vidos.

...Con el aplauso de Sansano... La Libertad, se ha arrendado... de Abastos mediante un... de Leonino que, aumentando... de los puestos, daña a los... dores y al público, sin bene-... para el Municipio.

...Este hecho ha provocado protes... aun puede que dé lugar a...

...Sin embargo de haberse au-... do los derechos que venían... do de cada res que se sacri-... (ya nos ocuparemos de esto... lla) el arbitrio sobre el Mata... se ha arrendado por 10 000... as, y el hombre de las 800 y... ha callado como un reformado,...

...producir ninguna de aquellas... as campañas de los tantos... abaje que hacía cuando el... damiento era por 12.000 pe-...

...Sansano ha defendido en el... tamiento y desde La Libertad... pario vecinal del cual todos... rian menos Sansano, que por... transformista.

metía a las mujeres del Llano que cuando fuera concejal pediría y el Ayuntamiento acordaría la construcción del toldo, pero que si la corporación municipal no quería hacerlo lo pagaría él, Sansano, de su bolsillo particular.

Pues bien: el Ayuntamiento aun no ha construido el toldo, y Sansano, concejal por el artículo 29, no ha solicitado la construcción, ni ha pagado ésta de su bolsillo, como había prometido.

Lo que ha hecho, sí, es ver si puede trasladar a su faltriquera aquellas 800 y pico pesetas gastadas en refrescos, chocolates y cuchipandas, siendo Sansano alcalde, y cuyo pago se pretende ahora cargar al sufrido pueblo.

5.ª El Ayuntamiento, merced a la rectitud de intenciones, pureza electoral, etc. de Ganga Sansano, carece de la fiscalización socialista, que así no puede perturbar la honrada y verdad, Sansano? gestión administrativa de un partido que se confunde con una partida....

¿Vivimos en Elche o estamos en Sierra Morena?

Pero no nos pongamos tontos, y reconozcamos que Sansano tenía razón cuando escribía en La Libertad.

«Ya es Sansano Concejal. ¡Viva Elche!»

## Bajo la guerra!

## Notas de la Región

### Algemesi

En los 15 días transcurridos desde la publicación de mi último escrito, ha tenido lugar en esta el desarrollo de una verdadera batalla periodística; ¿qué está pasando, señor director! Yo, al ver los colosos guerreros que entraban en acción, me he visto empujado y me he arrinconado en un sector para librarme del violento ataque de los combatientes, desde el cual veía las trayectorias que describían los proyectiles que se lanzaban y los estragos que causaban, temeroso siempre de que alguno hiciera corto y cayera en el sitio que me servía de refugio y me hiciera trizas su explosión.

Primeramente, un propietario y un vecino se propinan unos cuantos mamporros sin consecuencias en «El Mercantil» teniendo un final bastante frívolo.

Pero interviene para defenderse de los ataques de que había sido objeto el concejal republicano, único que este Ayuntamiento tiene y saca todas las piezas de artillería de tiro rápido que tenía en su parque y lo dispara con afnada puntería contra el Alcalde desde las columnas del «Pueblo» diciéndoles cosas verdaderamente graciosas y que era conveniente saberlas.

En este intermedio, tercia otro vecino en «Eco de Levante» y actúan de neutral, ofrece como medidas conciliadoras, tratándose de economías para nivelar nuestro presupues-

to, ofrece, repite, se le quite el chocolate al loro; todos notábamos la tardanza en contestar al señor Casanova, del señor Alcalde, haciéndose conjeturas que poco le favorecían y es que ese tiempo lo había invertido para arrastrar a sitio estratégico los famosos morteros del 42 que a pesar de haber dicho en «Las Provincias» en otra ocasión que contestaba de una vez para siempre, dispara con furia estos, atronando el espacio sus detonaciones y desmovera los fuertes en que el señor Casanova, tenía emplazadas sus baterías y creyendo este que había rendido la fortaleza, dice nuevamente que ya no quiere ocuparse más de este asunto.

Pero no rendido el señor Casanova, hace uso de los no menos famosos cañones del 75 y repite tan vigoroso ataque, hay que hacer constar que no hay que lamentar la destrucción de ninguna ciudad ni catedral, el único perjudicado que hay en esta contienda, son los vecinos que pagarán el nuevo tributo aprobado para el año próximo.

«¡Sigán, señores, sigán adelante la discusión puesta que de ella nace la luz, sigán y obliguen al pueblo a que lea y se entere todo el mundo de la marcha de los asuntos que a todos nos interesan por igual, pero ¿qué digo? ¿Para qué?»

No se si los alemanes a estas horas han entrado en Varsovia, pero los conservadores en esta, si que le han hecho y nos han impuesto el tributo de guerra llamado de guardería rural igual que los teutones en las poblaciones belgas, y todos los gritos que ahora se lancen en los periódicos, son ayes quejumbrosos en vez de haber sido de protesta cuando se hallaba en estado embrionario eso del nuevo arbitrio y la formación del presupuesto.

Después de tanto como se ha dicho no se puede decir a ciencia cierta donde ha germinado y gestacionado el arbitrio, si en la comisión de hacienda, o en la gestera, aunque para mí en la segunda es obra de la naturaleza y por eso nadie, absolutamente nadie, le ha combatido con energía en tiempo oportuno si es que le conceptuaban perjudicial para el vecindario y fuera de haber sacado en esta polémica a relucir el nombre del que fué ilustre polígrafo de Graus por si dijo o no dijo, para cosa de tan poca importancia como esta.

No es esto lo peor, señor director; lo peor es que ni en «El Mercantil», «Pueblo», «Eco de Levante», «Provincias», ni en sesiones del Ayuntamiento, de la comisión de hacienda, asamblea, ni en nada, haya dicho nadie nada respecto de los expedientes puesto que ahí hay una porción de miles de pesetas, ni hayan intentado siquiera averiguar quien es el pelele que se interpone entre los CARLISTAS que han delinquido y la justicia sin comprometerse a pagar los grandes desfalcos que existen en nuestras arcas municipales por esos desaprensivos cucalistas cometidos.

No parece que todos tengan miedo de agraviar a esa gente, como si unos esperasen de ellos el que les consiguiera en el poder y otros les haga llegar hasta él con sus votos y por eso todos miran con respeto ese fantasma CARLISTA autor de tanta desdicha, causa primordial de estos nuevos tributos.

No creo señor Alcalde, que sea mucho pedir, pedir que se administre rec a justicia ya que pagamos tanto libertinaje cometido en nuestro tesoro; si fueran republicanos o socialistas los comprometidos por desgracia,

cambiaría la faz del asunto y ya estarían sufriendo el castigo a que hubiera dado lugar y a más de esto, los vecingleros se hubieran esparcido por el pueblo afeando más su conducta señalándoles con el índice excitando al pueblo inconsciente para que de vez en cuando descargasen algún zurriagazo flagelando sus espaldas para hacerles sufrir mayor martirio.

Tampoco veo ni me he enterado si hay consignada cantidad alguna en el nuevo presupuesto para la construcción de la tribuna de la prensa, para que sus representantes puedan asistir a ella y hacer sus informaciones con arreglo a lo que vieran y oyeren, no como ahora se hace recogiendo versiones de unos y otros, expuestos siempre a cometer errores que pueden perjudicar si bien estos son perdonables por lo que llevo dicho.

Conque a administrar justicia y se evitará que se organicen mitins para enterar al pueblo del poco respeto que a la justicia se tiene y de quienes son los que detienen su marcha.

El Corresponsal

## Crevillente

Trabajadores, la fiera capitalista nos lanza a lucha a todos los obreros asociados de este humilde pueblo.

Rumores muy acertados circulan que declaran las condiciones que ha de prender la unión burguesa que se está organizando en esta localidad.

Trabajadores fijaros bien en lo siguiente y vereis como su guía y norte es desorganizar a todos los obreros que estén asociados.

En primer lugar, la fiera de don Pascual Más que aun no se conforma con sesenta o setenta obreros que echó a la miseria, a consecuencia de una máquina de hilar que trajo para surtir su fabricación que ahora se promete con todos los demás fabricantes para que gasten pila de su máquina; también fabricará trenza de yute y revés, bien... me dirijo a los hiladores. Con la unión nuestro triunfo será colosal. Hiladores, bien visto y examinados los materiales que se gastan en un fardo de vuestro trabajo y del de la máquina, resulta que de la máquina sale DOS pesetas más caro por fardo que de vuestro trabajo.

Está visto que quieren desorganizaros porque vosotros también recordareis que hace siete u ocho meses os dijeron que si lo que vale dos pesetas lo cobrarais a seis reales podrían competir con los trabajos de Villajoyosa; como esta mangaña fué inútil los mismos perros acusaron a la máquina, y como no pudieron alcanzar sus propósitos hoy se disponen a perder mil o dos mil pesetas para desorganizaros pero sin vuestro trabajo no pueden ellos pasar y el fracaso con vuestra unión lo llevarán.

Y los patronos alpargateros si piensan en prestarle apoyo al jefe de los requetés y de los traidores de este pueblo llevarán el fracaso lo mismo que con sus ambiciones propias; los Costureros están bien organizados y cuentan con la poderosísima Sociedad de las alpargateras que supo desencadenar su yugo y conquistar los laureles y el hermoso faro de la civilización.

No gastarán revés de esta rémora tradicionalista y la federación de costureros se encargará de declarar el boicot lo mismo en el revés que en la trenza.

Juan y Luque

## NOTICIAS

### Escucha, campesino.

El trabajo que bajo este título publicamos en el número anterior, es del Almanaque Socialista para 1915 que anunciamos en otro lugar.

Se omitió el pie por olvido.

### Por los de Benagalbón

Además de TRABAJO, han dirigido instancias al Gobierno para que no sean ajusticiados los condenados por los sucesos de Benagalbón que provocó el caciquismo, la Agrupación Socialista, la Federación Nacional de Obreros Alpargateros, la Sociedad de Constructores de Suelas para alpargatas, las Sociedades feministas «El Despertar» y «La Unión» y el Círculo Obrero Illicitano.

Lo mismo se disponen a hacer otras colectividades.

### Teatro Llorente

Para esta noche y mañana grandes funciones cinematográficas, exhibiéndose notables e interesantísimas películas.

Precios: Preferencia, 20 céntimos General, 10.

### Sociedad de albañiles

«El Trabajo»

Se convoca a Junta General ordinaria a todos los compañeros socios para el Domingo 3 de Enero de 1915 a las diez de su mañana en el local escuela del Círculo Obrero, para cumplimentar el Capítulo V. del Reglamento por el cual esta sociedad se rige, lo que se pone en conocimiento de todos sus afiliados para que tengan la más puntual asistencia.

## BANCO DE CARTAGENA

### CAJA DE AHORROS

Madrid, Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Melilla, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Mazarrón, Cieza, Caravaca, Hellín, Elche, Yecla y Alcoy.

	Pesetas
Saldo anterior	8.859.806'56
Imposiciones durante la semana	26.596'49
Suma	8.886.403'05
Reintegros	150.600'40
Saldo	8.735.802'65

Madrid 19 Diciembre 1914

Tipografía de José Agullé Sánchez

ANUNCIOS

Almanaques para 1915

Tacos, Semanales y Dietarios  
De venta: José Agulló, Canalejas, 5.

Servicio de Encargos de  
Crevillente, Elche, Alicante

Y VICE-VERSA

Salvador Tomás (a) Colchonero

COMBINACIÓN CON LOS ORDINARIOS DE MADRID,

BARCELONA Y VALENCIA

CREVILLENTE.—Mayor, 2

ALICANTE.—Plaza de Isabel II, número 22

ELCHE.—Juan Quiraut Mateu, San Juan. 4

BANCO DE CARTAGENA  
SITUACION EL DIA 30 DE ABRIL 1914

ACTIVO		Pesetas	PASIVO		Pesetas
Caja y Banco de España		3.920.867'83	Cuentas corrientes		5.881.881'40
Pagado dividendo cuenta utilidades			Imposiciones a fecha fija		587.811'40
Cartera de títulos		1.742.402'54	Imposiciones de la Caja de Ahorros		15.013.000'77
Cartera de efectos		15.245.424'06	Efectos a pagar		323.760'77
Participaciones		2.892.707'54	Corresponsales		8.416.350'70
Cuenta corriente con garantía personal		4.467.536'54	Varios		559.320'40
Corresponsales		7.022.134'44	Dividendos a pagar		15.204'00
Varios		156.998'60	Utilidades líquidas		
Inmuebles		938.042'82	Fondo de reserva estatuario		1.000.000
Mobiliario		175.319'81	2.º Fondo de reserva (voluntario)		600.000
Cámara acorazada de Cajas de Alquiler		58.205'66	Capital		10.000.000
Gastos de primer establecimiento e instalación			Total		37.426.097'90
		806.968'52			
Total		37.426.607'86			
VALORES NOMINALES			VALORES NOMINALES		
Depósitos en custodia	22.173.386'08		Depositar de efectos en custodia	22.173.386'08	
» necesarios			Acreeedores por depósitos necesarios		
» en garantía	4.335.048'93	27.008.435'06	Depositar de valores en garantía	4.335.048'98	27.008.435'06
TOTAL GENERAL		64.435.042'92	TOTAL GENERAL		64.435.042'92

v.º s.º EL CONSEJERO DELEGADO  
Roberto Wirth

EL INTERVENTOR  
Rafael Ierra

"Café Tupinamba"

Plaza de Abastos, 8

El dueño de este establecimiento económico, no ha reparado en gasto alguno para presentar al público un buen café al insignificante precio de CINCO CÉNTIMOS.

Café con gotas 5 céntimos  
Café con leche 5 céntimos

Nueva Barbería

—¿Sabes, tu, por qué razón me quiere la nena mía?

—No lo sé...

—Porque me afeitó en la nueva barbería.

Travesía Plaza de Abastos, junto al nuevo café Tupinamba.

El Palamonero

Paseo Méndez Núñez, 20 y San Isidro, 2.

ALICANTE

Se sirven aperitivos, café y comidas, todo a precios económicos. Se confeccionan toda clase de comidas y encargos, avisando con anticipación. Se facilitan camas.

Especialidad en paellas

"LA PAJARITA"

Casa de Comidas

Ramón Brotóns

Plaza de Menéndez Pelayo, núm. 2  
(FRENTE A LA POSADA DEL ZURDO)

SERVICIO ESMERADO + PRONTITUD Y ECONOMIA

Plato de cocido	25 cts.
de sopa	30 »
de arroz con conejo	30 »
de estofado de ternera	30 »
de guisado de almóndigas	30 »
de habichuelas	30 »
Un par de huevos a plato	25 »
Uno	15 »
Un par de chuletas asadas o fritas	25 »
Una	15 »

Recomendamos a nuestros lectores y amigos que, en igualdad de circunstancias, y siempre que sea posible, procuren utilizar los servicios y consumir en los establecimientos que se anuncian en este periódico.

Método sencillo y práctico de contabilidad por partida doble

por el compañero Francisco Arenas administrador de EL SOCIALISTA

Contiene esta obra, además de la Contabilidad mercantil en toda su extensión, con formularios y modelos al alcance de todos, un tratado especial de contabilidad administrativa aplicada a las necesidades de las organizaciones obreras, y un apéndice con reglas prácticas sencillísimas para la resolución de cálculos mercantiles.

Precio, 2'50 pt.: ejemplar LOS PEDIDOS A Pedro Valero Clement CORRESPONSAL DE PERIÓDICOS

ORDINARIO de Elche á Alicante Y VICEVERSA

Ramón Martínez Torres

Se reciben encargos, los que se servirán sin demora y con exactitud.

CASTELAR, 44 - ELCHE

Pedro Valero Clement

CORRESPONSAL DE LA PRENSA SOCIALISTA

TIENE PARA LA VENTA:

À 5 céntimos

Organización Regional de la Federación Valenciana.

El Socialismo es el Nuevo Evangelio, por Emilio Zola.

A los Campesinos, por Eugenio Chiacchi.

La Táctica Revolucionaria, Fuerza y Violencia, por Jorge Plecanou.

Los deberes de los ricos.

À 10 céntimos.

Dos meses en el Cuartel, por T. Álvarez Angulo.

La guerra y la Patria.

El Programa Socialista, comentarios, por P. Iglesias.

Tarjetas postales de Pablo Iglesias.

Galería de «Vida Socialista». Retratos del capitán de artillería (hoy

socialista) Oscar Pérez de Solís, de Pablo Iglesias y de B. Pérez Galdós.

À 15 céntimos

De Todo un Poco, monólogo, por Salvador Ferrández.

Programa general y municipal del Partido Socialista Obrero Español.

El Torero Honra de España, por José López y López.

El Mundo Obrero del año 1912.

À 20 céntimos

Resumen histórico de la Sociedad de Albañiles «El Trabajo», por Carlos Bonet y Pedro A. Cienfuegos.

À 30 céntimos

Sin Patria, de Torres y Brotóns.

À 50 céntimos

Ley de reuniones públicas y de Asociación.

TRABAJO

Organo de la Agrupación y Juventud Socialista y de las Sociedades Obreras - ELCHE